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战时防空是人民防空的核心使命

任务，人防工程、指挥通信设施等战备

资源，是人防系统遂行使命任务的基

础，也是其安身立命之本。因而，加强

人防战备资源建设，是人防系统的一项

经常性、基础性工作。作为现代国防的

重要组成部分，人民防空也是国民经济

和社会发展的重要方面。加强人防战

备资源建设，既要不断提高战备效益，

也要兼顾社会效益、经济效益，努力做

到平战结合、军民两用。

人防工程是人民防空最具代表性

的标志，被誉为“地下长城”。推进人防

工程建设，必须走开军民融合发展的路

子，把人防工程与轨道交通、商业场所、

物资仓储等其他地下空间同步规划、一

体建设、统筹使用。人防部门要协调推

动“多规合一”，力求地下开发一张图、

一张蓝图绘到底，为实现军民两用埋好

伏笔、创造条件。

资源的闲置就是浪费，应最大限度

地搞好人防工程的开发使用。坚持人

防工程的公益性质，因地制宜地改建为

地下停车、学习培训、休闲娱乐等场所，

缓解交通压力，丰富居民业余文化生

活。对于仍有利用价值的早期人防工

程，应着眼需求实施改造，使其重新焕

发活力。

但不论如何开发使用，都必须坚持

“地下长城”的军事属性，一方面，要借

助大数据、物联网等先进技术，加强维

护管理，使之保持良好的战备效能；另

一方面，要依托人防工程开展人防实战

化演练，通过进行全过程、全要素演练，

不断完善工程内的水、电、暖、医等各类

应急设施，防止一旦有事临时“抱佛

脚”，陷入被动局面。

如果把人防工程比作人民防空的

“钢盔铁甲”，那么人防通信系统则是其

“神经中枢”。近年来，在多次抢险救灾

中，人防部门发挥通信系统实时回传现

场信息的优势，为后方决策提供了重要

依据，使通信系统这一战备资源平时也

有了用武之地。应按照在用兵中练兵强

兵的思路，以“指挥提需求，通信作保障”

为基本模式，加强跨区域指挥通信保障

演练，综合运用短波、超短波、模拟集群、

数字集群、有线、卫星“六网一体”信息传

输技术，实现“动中通”“远程通”“复杂环

境通”，以平时服务、应急支援的具体行

动，提升战时防空的实际能力。

人防战备资源要做到军民两用，人

防部门应充分发挥提建议、搞协调、抓

落实的职能作用，当好党委、政府和军

事机关的参谋助手，做好相关职能部门

的桥梁纽带，推动人防建设融入联合作

战体系，融入城市建设规划，融入政府

应急管理。

（作者系沈阳市人民防空办公室党

组书记、主任）
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人少不甘落后，凌云县人防办人
员最少，但轻取集体第 2名和 3个单项
奖；年龄不是问题，那坡县人防办的覃
作兴差2个月年满60，体能比赛却勇夺
亚军；扶贫不忘本职业务，靖西市人防
办的马振国前一天还在驻村，一上场
便夺得体能第 1名、理论第 2名；巾帼
不让须眉，凌云县人防办的舒钰淇把
理论第1名、体能第4名收入囊中……

2017 年 12 月 25 日至 26 日，在广
西百色市首届人防系统比武竞赛中，
赛场上一片生龙活虎的景象。笔者了
解到，竞赛过程之所以亮点频闪，是军
地双方共同努力的结果。

百色市人防办去年初即部署比
武任务，使所辖 12个县（市、区）人防
办有足够的时间进行准备、做足功
课。并设置多项竞赛课目，既有理论
知识，又有法规政策，既有体能、技
能，又有组织指挥行动，几乎囊括了
人防领域所有内容，使参赛人员能够
瞄准强项、补齐短板，做到“八仙过
海，各显其能”。他们参考全国人防
训练比武模式，依托指挥信息系统随
机抽题，自动计时计分，同时，区分男
女、考虑年龄因素完善竞赛规则，保
证比赛公平、合理。

这场比武竞赛不仅得到了市政府
的有力保障，还得到了百色军分区的
大力支持。比赛场地设在军分区民兵
训练基地，军分区副司令员柳景成作
竞赛动员、提出要求，战备建设处参谋
担任裁判、组织比武。在军地双方的
合力支持下，参赛人员取得了优异成
绩：第 1名 99分，第 2名 98分，第 3、4、
5名同为 97 分，比分紧咬，第 16 名与
第 1名仅相差 10分，平均成绩 72.3分，
优良率将近 50%。
“下一场比武竞赛将会更有比头、

更有看头。”该市人防办主任吕永强
说，2018年，百色 12个县（市、区）将全
部建成人防机动指挥通信系统，年底
他们将组织一场内容更全的比赛，不
断摔打锤炼人防队伍，进一步提高应
战应急能力。

下图：百色市人防办人员正在参

加理论比赛。 罗凤姹摄

龙腾虎跃开新局
——广西百色市人防系统比武竞赛侧记

■本报特约通讯员 覃源漫

国防动员，动员的是群众力量，凝
聚的是民族精神；搭建的是军地间桥
梁，融合的是全社会资源。建设世界一
流军队，必然需要一流的国防动员作支
撑、作保障。

踏着强国强军的时代节拍，新一代
国动人瞄准一流国防动员目标辛勤探
索，山西省朔州军分区便是这支探索大
军中的一员：前不久，省军区向全区团
以上单位转发了他们抓国防动员的经
验做法。

在专业办公室人员眼中——

军分区大楼是国动委的

集中办公场所和指挥中心

张翼翔是朔州市交战办的一名科
员，也是一名军转干部。令他没想到的
是，离开部队数年，现在居然可以到军
事机关上班。朔州军分区办公楼的四
楼，为朔州市国动委各专业办公室集中
设置了办公场所，其中便有张翼翔的一
间办公室。

像张翼翔一样，该市国动委 10个专
业办公室的人员，都定期到军分区办
公，有事研究工作，无事学习法规。记
者了解到，这条规定是 2015年市国动委
例会定下的，3年来一直坚持。
“不穿军装的人长年到军分区上

班，成为军分区大院里的一道风景。”军
分区动员处参谋石耀说，但这可不是做
样子，集中办公使大家彼此之间增加了
了解，增进了感情，增强了合力，过去那
种遇事找不着人、找不对人、找到人还
不熟悉情况的现象，3年来逐步得到改
变。在动员潜力调查、战备公路修建、
基础设施贯彻国防要求等多项工作中，
集中办公的优势得到充分彰显。

把指头攥成拳头，不仅要集中办
公，还要加强演练。在军分区办公楼后
面的动员指挥中心内，一张密布重要目
标的军事沙盘、一块实时显示辖区情况
的电子屏，以及四周悬挂的 18张地图，
营造出浓厚的“中军帐”气息。在这座
“中军帐”内，市国动委各个专业办公室

的席位应有尽有。2017年夏，朔州市人
防指挥部在这里参加山西省人防指挥
部演习，由于军地密切协同，处置情况
得当，几次受到省指挥部的褒奖。
“参加演练可不仅仅在军分区院

内，”市信息动员办公室的李永佳告诉
记者，每年组织冬季训练，军分区都把
各专业办公室拉上，大家穿上荒漠迷
彩，与军分区官兵一同行军，一同野营，
一同研究开展各个课目的训练，在练指
挥、练协同、练保障过程中，既锤炼了战
斗作风，又培养了战友情谊。

军分区对专业办公室的集中办公
和演训抓得很紧，对办公室自身建设
也看得很重。前不久，市里酝酿市人
防办主任的人选。身兼市委常委的司
令员刘义清找到市委领导直抒己见：
人防办是一个准军事机关，担负着战
时防空、应急支援等职责使命，挑选一
名军转干部担任“一把手”最合适。市
领导问他，你是否有了合适人选？刘
义清说，没有，我只是从工作角度提出
建议。最终，市委选定一名优秀的军
转干部担当此任。

在企事业单位人员眼中——

军分区首长机关是全民

国防的宣传员和行动队

如果不是军分区调研组人员的一
番话，国电朔州公司的领导至今也不清
楚电力保障的国防价值：朔州境内陆海
空皆有驻军，且多为重点建设部队，同
时，朔州也是我国西电东送的重要枢
纽，长三角某些地区的电能就来源于朔
州，战时电力保障一旦有失，后果将异
常严重。认清了自身的光荣使命，公司
领导当场同意，按照军分区要求，把民
兵电力抢修分队扩编3倍。

说这番话的正是军分区司令员刘
义清。2017 年 11 月中旬至 12月中旬，
他带领军地联合工作组，围绕国防动员
建设，开展“大调研、大宣传、大编组”活
动。这是他们自 2014年以来大规模开
展的第 4次活动，每次都有重点地选定

一批单位上门调研、因地制宜地宣讲。
这次他们走进了 28家市直机关和企事
业单位，每到一家单位，都围绕该行业
在国防动员中的具体作用进行分析、讲
解，使他们知任务、明责任。刘义清还
特别注重讲清一点，他带队调研的身份
不仅是军分区司令员，更是市国防动员
委员会常务副主任，并就国防动员的体
制机制、功能架构、现实任务进行详细
介绍，而且不论对方职位高低、年龄大
小都以礼相待、以诚相待，使对方感到
这位大校军官的宣讲既新鲜，又合理，
没有理由不重视、不落实。

在这次调研中，市卫计委主任把全
市医疗卫生的家底和盘托出，令动员处
的同志又惊又喜，这正是动员潜力调查
的内容啊！中北大学朔州校区对送上
门的国防教育举双手欢迎，主动提出，
把从事心理防护和电磁频谱专业的教
师、部分民间爱好者编入民兵组织，以
提高民兵专业队伍的技术含量。

调研方讲清了需求，各单位认清了
责任，国防动员有人出人、有力出力、有
求必应的局面就在这一次次调研中逐
步形成。2017年新兵运输中，公交公司
派出 14辆公交车免费接送新兵，营造了
支持国防建设的良好氛围。

军分区政治工作处干事邓贵生告
诉记者，连续 4年开展的调研活动，使他
们了解到不少实际情况。比如，市区道
路、国道、省道、高速公路分别由不同部
门管理，如果仅在交通运输部门编组队
伍，显然难以完成任务。又比如，以前
保障部队过境，只安排卫计委负责部队
饮食安全，调研中发现对“入口”环节进
行把关的主要是食品药品监管部门，调
整编组后对部队的保障更有力了。

在全区官兵眼中——

军分区党委是动员力建设

的谋划者和推动者

“平鲁区国有大型企业较多，应在
加强重要经济目标防护方面有所作
为；山阴县区位交通优势明显，应重点

在保障过境部队上下功夫；怀仁县驻
军集中，应努力在面向三军搞好服务
上见成效……”

2017年 9月底，朔州军分区召开党
委全会，党委书记、军分区政委张培军
明确各县区国防动员的重点任务。他
告诉记者，党委谋全局、抓大事、管方
向，就是要把加强国防动员建设的导向
鲜明地立起来，并且要让全体官兵乃至
党政军群、各行各业人人皆知。按照这
一思路，1个多月后，朔州市委、市政府、
军分区联合印发意见，部署国防动员各
项工作。

记者发现，军分区党委工作报告
和市委意见中，均出现了“国防动员
力”字样。张培军介绍说，省军区系统
转隶军委国防动员部以后，国防动员这
一主责主业更加明确，提出国防动员
力，旨在引导师团两级机关把心思和精
力向国防动员聚焦。据此，他们还制
定了军分区 2018 至 2020 年发展规划。
张培军还特别强调，面对动员领域存
在的评估体系欠缺、纵向贯通不畅、潜
力统计粗放等问题，他们启动的国防
动员力建设才刚刚起步。

军分区动员处处长朱鹏，曾担任过
应县人武部政委，他告诉记者，军分区
党委树起国防动员力建设的“风向标”，
防止和克服了人武部搞完征兵就万事
大吉、关起门来搞建设，特别是自我设
计、自我循环、自我评价的惯性思维。

朔州市下辖的右玉县，因其 20任县
委班子共同创造的“右玉精神”而广受
好评。右玉县人武部政委郭志军说：
“右玉精神的核心是尊重科学、久久为
功。人武部抓国防动员建设，也要按照
军分区的部署，一张蓝图绘到底，即便
我们这一任做不出成绩，也要给下一任
打好基础、创造条件。”

军分区除了征兵还忙些啥？山西省朔州军分区通过开展“大调研、
大宣传、大编组”活动，向外界展示新形象：在军分区系统——

一年四季，国防动员都是重头戏
■本报记者 贾 勇

备战，

我们也是正规军

元旦节后一上班，内蒙古阿鲁科尔
沁旗国防工程维管员宝力高就背起行
囊，带上望远镜、工兵锹等工具出发了，
他要赶在大雪封山前，对国防工程进行
一次巡查。

宝力高巡查的国防工程，位于该旗
最北部的巴彦温都尔苏木（乡）境内，距
离他所在的旗武装部 200多公里。由于
风吹日晒雨淋、动物毁坏，以及人员挖
掘药材过程中造成破坏，国防工程需要
经常性地维护管理，维管员岗位应运而
生。对于受损的国防工程，宝力高通常

采取浇铸水泥、填埋、封堵等办法进行
维护。有的地域车开不上去，他就自己
往上面背水泥、沙子和水，只要发现工
程有一点受损，就及时采取措施，24年
来，他一直如此。

1994年底，宝力高服役期满回到故
乡——内蒙古阿鲁科尔沁旗草原，被分
配到旗武装部工作，成为一名国防工程
维管员。考虑到国防工程距离武装部
较远，为节省路途往返时间，尽快掌握
工程底数，他打起背包住进了工程附近
的牧民家里。每天一早，他就带着水和

干粮，越沟坎、爬陡坡，徒步丈量每一条
国防工程，并为所有工程拍照、编号，建
立翔实的档案资料，为下一步的伪装和
封堵工作作了充足的准备。时值严冬，
寒风刺骨，但凭着在部队培养的吃苦耐
劳精神，他一鼓作气把所有工程的情况
摸得一清二楚。一个月后，当他回到旗
武装部时，脸膛黑紫黑紫、嘴唇严重龟
裂，大家几乎认不出这是风华正茂的宝
力高了。

上级每年都要对工程维管情况进
行检查。有时，检查组在地图上选点

抽查，宝力高就带着检查组直奔指定
位置，从来没出过差错，也从未因地
表情况变动，而找不到坑道口位置。
上山检查时，如果路不好走，或者是
路被洪水冲垮了，他就带路取捷径上
去，从未走过冤枉路。路途熟、数量
清、情况明，是各级检查组对他不变
的评价。

宝力高还注重发动群众共同维
管。经过多方做工作，国防工程所在苏
木（乡）的几十名干部、民兵和牧民，都
成为“编外维管员”。但作为工程维管
具体负责人，宝力高始终不敢懈怠，该
走的路一步也不少走，该查看的角落一
个也不少查看，40多岁的人了，还总是
风里来雨里去。

在他的精心维护管理下，阿鲁科尔
沁旗的国防工程始终处于良好状态。
旗武装部被原沈阳军区评为“国防工程
维护管理先进单位”。宝力高本人也先
后 4次被原沈阳军区维管处、8次被赤
峰军分区评为“国防工程维护管理先进
个人”。

24年初心不改
—记内蒙古阿鲁科尔沁旗国防工程维管员宝力高

■刘跃民 本报记者 林 野

无人机探测，冲锋舟摆渡，战

备桥架设……2017年 12月底，湖

北省交通战备办公室组织全省交

战系统在孝感市开展了为期7天的

演习。

据现场组织者介绍，以往架设

应急机械化桥至少需要75分钟，此

次架设用时只有25分钟，应急救援

效率得到大幅提高。此前，他们已

组织交战系统、国防交通相关职能

单位开展了业务培训，为这次演习

成功举行奠定了基础。图为演练战

备桥架设。

雷 洲、张 翔摄影报道


